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【女足】

文/秦天

●

编辑部约写水庆霞，答应后，

却一时不知从何说起。

最近的四年里， 几乎没与水

庆霞联系过。 可以说的原因，四年

前的全运会后，马良行退休了，而

更早退休原本去女足只是帮马良

行一点小忙的老人，更该歇着了。

人是变化着的。 何况隔了四

年。 但想想，变化中的人有些东西

不会有太大的变化。 不太会变化

的是一个人的性格。

●

水庆霞性格中， 有两个主导

性的原素：特别要强，特别执着。

水庆霞踢球起步比较晚 ，原

因是她先练的是田径 。 球性 ，球

感， 脚法， 这些技术性的细腻感

觉，养成的最佳阶段是幼时。 过了

最佳时段，再补，就比较吃力。 事

倍功半。

起步晚，那就加倍努力，多下

苦功夫。 要么不做，要做就要做到

最好，至少不能输给别人。 这种特

别要强的个性，让水庆霞练就一身

好功夫，成为了一位优秀的球员。

任意球是最能检验一位球员

脚法高低的。 任意球直接破门，在

水庆霞这里是经常的。 有点传奇

的是， 水庆霞还有角球直接破门

的纪录。

这个纪录是在全运会的决赛

中创造的。 是1997年的第八届全

运会还是2001年第九届全运会 ，

记不准确了。

●

练田径的，体能 、速度 、协调

性都强人一截， 再有良好的球性

球感脚法， 那就不可多得了。 于

是， 她成为了上海女足与中国女

足的大将。

但是， 特别要强的水庆霞并

不想沾别人的光。 她说，她不属于

铿锵玫瑰中的一员。

铿锵玫瑰指的是参加1999年

世界杯的那一拨球员。 那时，水庆

霞已33岁，退出了中国女足。

其实，可以算的。 她30岁时参

加了1996年的亚特兰大奥运会 。

这届奥运，中国女足也是亚军。

●

特别要强的水庆霞 ， 踢完

2001年第九届全运会后，才挂靴。

那年，她35岁。

1997年、2001年两届全运会，

水庆霞是上海女足的大将， 也是

上海女足蝉联冠军的主要功臣。

她做到了最好， 对自己特别

要强的个性有了个圆满的交代。

●

退役， 只是水庆霞执着追求

足球之梦的一个中转站。 退役后，

她去了少体校，当了基层教练，带

教小朋友。

机缘。 2010年，马良行回归上

海女足，任总教练，想起了特别要

强的水庆霞， 调她执掌上海青年

女足的教鞭。

做球员要做到最好， 当教练

当然也要当到最好。 这是性格决

定了的。

●

三年的努力， 水庆霞把上海

青年女足带成了冠军队， 还带出

了几位优秀球员， 现在留洋英超

的唐佳丽，现在国家队的缪斯雯、

肖裕仪，曾经的国家队球员、现在

上海队的主将闫锦锦等， 就是她

的爱将。

但是，2013年全运会，一方面

过大的心理压力造成部分球员的

表现失常， 一方面裁判非常过分

的“黑”，这支被寄于冠军厚望的

青年队只获得了第六名。

这次失利对特别要强的水庆

霞打击之大，可想而知。 留在记忆

中的是，咬成紫色的嘴唇，看着孩

子们泪流满面而苦不堪言绝望眼

神……

那是在去葫芦岛的途中。

●

足球，成败论英雄。

全运会后，一个周期结束，一

个新周斯的开始，又面临着选帅。

带青年队战绩不佳， 带成年

队能取得好战绩？

成年队的帅位有几位有力的

竞争者，马良行权衡之后，选择了

败军之将水庆霞。

这一决定，出人意料，非议多

多。

马良行不为所动，也不解释。

他心里清楚，不再给水庆霞机会，

她心中不甘的痛会延续一辈子 。

她的不甘心， 不服输， 特别的要

强，是她不断前进的强大动力。

马良行相信， 水庆霞挑得起

这副担子。

四年后，2017年全运会，水庆

霞率队夺得了冠军。

●

女人以家为重。 水庆霞不是

一般的女人，她的家就是球队，她

的孩子就是球员。 她以足球以事

业为重，重到痴迷的程度。 朋友们

开玩笑说，她是走火入魔。

水庆霞1966年生人， 从1976

年开始踢球，在迄今四十五年里，

她的人生无时不刻地围着足球在

转。

除了足球，她没干过别的事，

没有过别的爱好。 她的球员甚至

没见过她穿过几次球衣之外的衣

服。

晚上， 她虚掩着的房门会传

出音乐声， 有时是激昂的， 澎湃

的， 那是某支她钟爱的球队的队

歌； 难得也会有舒缓的悠扬的轻

声的，那是她放松自己的时候。

大部分晚上的时间， 她也是

紧张工作着的，看录相，写教案 ，

读足球的书，或者找助手谈球，找

队医谈伤，找球员谈心。

白天， 那就更不用说了。 训

练，或者比赛。

一年到头，一天到晚，都是这

样。

这谁做得到？ 谁做得到，谁就

会有不一样的成功。

特别要强，特别执着，成就了

特别的水庆霞。

2013年之后， 她执教的上海

女足屡获冠军， 她获得了职业教

练证书， 这在女足教练中是少有

的，可能是绝无仅有的，她被评为

了女超的最佳教练。

但是，她远没有满足。 她的事

业目标是执掌中国女足的教鞭 ，

在亚洲在世界的大舞台上， 证明

自己是特别的那一个。

她会成功吗？

●

先不下结论。 因为，她现在只

是全运会联合队的主帅， 还不是

中国女足的主帅。 率联合队拿到

全运会的冠军， 这只是综合考核

诸多指标中的一条， 且是底线指

标。

说到考核， 想起了四年前在

南京的一次考核。 那时，中国女足

在选帅，方式是竞聘。 水庆霞是足

协指定的竞聘人之一。 水庆霞做

了认真的准备， 从世界女足的大

势分析， 当时中国女足存在的问

题，到自己执教中国女足的理念、

基本打法与提升技战术水平的方

法与途径等， 有文字有图表有视

频，重点突出，条理清晰，观点独

到。

参加考评的教练委员会成

员，大多倾向于选择水庆霞，但是

足协选择的是冰岛人西格。 其实，

竞聘之前就内定好了的。 水庆霞

知道内情， 但依然认真准备充分

展现。

这也是水庆霞的特别之处 ，

有希望有机会，哪怕只有一丁点，

也要全力争取。

水庆霞不隐瞒自己要成为中

国女足主帅的雄心， 也不掩饰自

己能带好中国女足的自信。

这一点非常重要 。 雄心 ，自

信， 是坐上中国女足帅位的基本

条件。 没有雄心，没有自信，就不

配坐上中国女足的帅位。

●

联合队夺全运会之冠， 理所

应当。 但实话说，联合队踢得并不

算太好，至少没达到球迷的预期。

联合队全运会四战， 除了未战先

屈的北京队，战陕西、江苏、上海，

赢得都不顺利，优势都不明显。

原因两条；其一，联合队的选

将并非集全国之精英， 有些位置

存在短板，有些位置缺将，譬如左

后卫；其二，水庆霞执掌教鞭一月

有余而已，在这么短的时间，要将

自己的理念、打法 、技战术要求，

尤其是细节，完全落实到位，是不

可能的。

合乎潮流合乎自身特点的打

法， 尤其是技术运用战术配合的

细节要求， 是需要时间打磨与精

雕细琢的。

好在整体打法的大模样与有

些局部配合的战术套路， 还是打

出来了一些， 并无论顺境逆势都

坚持着。

●

是人，没有完美的。 教练，也

是。 特别的水庆霞也有短板与弱

点。 她脾气有点暴，性子有点急，

说话有点直，刀子嘴。

当然，这是四年前的认识。 四

年不见，她也有了很大的变化。 看

联合队的比赛， 别人看技战术运

用，我比较注意看球员们的神情。

看到球员们踢球时比较轻松比较

开心的样子，很高兴。 因为透过球

员看到了水庆霞的宽松与包容。

带队踢球，张驰有度，收放自

如，是很重要的。

●

有些眼尖的球迷问， 全运会

决赛后， 水庆霞将毛巾狠狠地扔

在地上， 是不是对球员的表现不

满。 我回答，未必就是不满，有可

能是压力的释放。

带中国女足，万众瞩目，舆论

焦点，始终处在高强的压力之下。

一位主帅懂得缓解释放自己的内

心压力， 从而缓解释放球员的压

力，是个需要学习的重要课题。

希望水庆霞， 也希望广大的

球迷， 心里明白， 与欧美女足相

比，中国女足已落后许多，一年半

载的， 还赶不上。 中国女足之复

兴，需要时间，需要耐心，急是没

用的。

希望水庆霞能成为中国女足

新一任主帅，相信有相当的时间，

特别的水庆霞能带领中国女足有

特别的进步。

除了足球，她没有别的爱好


